



# Transformación digital e innovación

en la participación ciudadana

Argentina

Los gobiernos municipales en Argentina se encuentran frente a una creciente demanda por parte de la ciudadanía de mejores políticas y acciones de gobierno, tendencia que se ha acelerado con la crisis económica y sanitaria que trajo aparejada la pandemia de COVID-19

Esta **edición especial para Argentina**, ha sido desarrollada por Asuntos del Sur y CAF con el objetivo de **fortalecer los conocimientos en herramientas para la gestión de la participación ciudadana en espacios digitales y presenciales** financiera en funcionarios, agentes públicos de los gobiernos locales argentinos participantes del relevamiento sobre capacidades de innovación y transformación digital.



**Alejandro Belmonte**

Coordinador del Programa de Transformación digital e innovación en la participación ciudadana - Argentina

“Este curso de formación **colaborará en consolidar los procesos participativos fortaleciendo las capacidades de los funcionarios y funcionarias** que llevarán a implementar herramientas de participación ciudadana dentro de los gobiernos locales”.



REGISTRO

**05 de julio  
al 31 de julio**



INICIO

**21 de agosto**



DURACIÓN

**3 meses  
(48 horas)**



COSTO

**Totalmente  
gratuito**

## Objetivos

- 1 Caracterizar los problemas públicos y ofrecer elementos de juicio sobre las distintas funciones, roles y modalidades de intervención de las organizaciones estatales
- 2 Abordar y profundizar el conocimiento sobre el debate conceptual y aplicado en torno a las ideas de innovación política y la innovación pública
- 3 Abordar las metodologías y perspectivas que se están generando para fortalecer la participación y deliberación ciudadana

## Módulos

- 1 Gobierno y políticas públicas
- 2 Innovación y transformación digital
- 3 Procesos participativos

## ¿A quién está dirigido?

Agentes públicos de los gobiernos locales argentinos participantes del relevamiento sobre capacidades de innovación y transformación digital.



## Duración

El programa dura **3 meses** y requiere aproximadamente de **48 horas** de dedicación por parte de los participantes.

Semanalmente el participante debe **dedicar aproximadamente 4 horas de estudio y participación**.



## Inicio y finalización

Módulo 1	21 de agosto 2023
Módulo 2	02 de octubre 2023
Módulo 3	30 de octubre 2023
Cierre de proyectos	27 de noviembre 2023
Certificados	15 de diciembre 2023 <small>(por confirmar)</small>



## Modalidad

El programa se realiza de forma virtual, con el constante acompañamiento de tutores y profesores especializados, a través de la plataforma educativa Canvas, abierta 24/7, para que el participante pueda estudiar a su propio ritmo en cualquier momento.



## Certificado

Los participantes que **superen las actividades propuestas en el programa recibirán un certificado** final emitido por CAF, que acredite su participación y superación.

## Proceso de postulación y selección

PASO 1 Las/los participantes interesadas/os deberán llenar por completo el formulario del siguiente enlace:  
[TD e innovación en la participación ciudadana - Argentina \(caf.com\)](https://td.innovacion.caf.com)

PASO 2 Asuntos del Sur y CAF realizarán la validación y selección de las/los 150 participantes en función de su perfil.

PASO 3 Una vez confirmada la participación del postulante, se le enviará la información de acceso al programa.

## Evaluación y seguimiento

El avance en el programa se da mediante la respuesta a breves **cuestionarios** estructurados autogestionados que habilitan la lectura de la nueva unidad.

El curso se aprueba con la entrega de un proyecto orientado a promover la utilización de los contenidos y recursos en el espacio laboral de origen.

Las/los participantes tienen un acompañamiento de tutorías a cargo de atender consultas sobre la cursada, promover la participación en los espacios sincrónicos y transmitir dudas temáticas a las/los expertas/os.

La evaluación se medirá por: 20 % Actividad evaluativa módulo 1, 20% Actividad evaluativa módulo 2, 20% Actividad evaluativa módulo 3 y 40% Proyecto final.

# MÓDULO 1: Gobierno y políticas públicas

Temas:

1.1 El rol del Estado y los problemas públicos.

1.2 Estado abierto.

1.3 Territorios, ciudades y agenda local.



**Julián  
Bertanou**

Doctor en Ciencias Sociales (UBA), Maestro en Ciencias Sociales (FLACSO-México) y Licenciado en Administración Pública y Ciencias Políticas (UNCuyo). Actualmente, es profesor investigador de la Universidad Nacional de San Martín (UNSAM) y Profesor Titular en la Universidad Nacional de Cuyo. Es también docente invitado de posgrado en FLACSO-Argentina y diversas Universidades Nacionales. Es consultor de organismos nacionales e internacionales como el BID, el Banco Mundial, el PNUD, UNFPA y FONPLATA. Ha sido funcionario de la provincia de Mendoza y Coordinador de Gobernabilidad Democrática del PNUD en Argentina y ha publicado numerosos trabajos sobre su especialidad.



**Delfina  
Pérez**

Directora Nacional de Gobierno Abierto de la Jefatura de Gabinete de Ministros de la Nación



**Agustina  
Mallamace**

Responsable de proyectos federales en la Dirección Nacional de Gobierno Abierto.

Docente auxiliar de la materia Planificación Estratégica y Análisis de Políticas Públicas en la Universidad Nacional de Lanús. Finalizando tesis de grado de la Lic. en Ciencia Política y Gobierno de la Universidad Nacional de Lanús.



**Marcelo  
Facchina**

Ejecutivo Principal en Ciudades Inteligentes y Gobierno Digital de CAF. Graduado en Ciencias Políticas en la Universidad de Brasilia, con maestrías en Estudios en Desarrollo en la Universidad Erasmus de Rotterdam y Políticas Públicas en la Central European University. Trabaja en la frontera entre la tecnología, desarrollo urbano, gobernanza e innovación hace más de 10 años, con experiencia en proyectos de transformación digital local y nacional en países como Brasil, Argentina, México, Colombia, Panamá, Paraguay y otros. Es experto regional de la Alianza Global del G20 para Ciudades Inteligentes y Miembro del Comité de Estándares del Programa What Works Cities de Bloomberg Philanthropies y Results for America.

## MÓDULO 2: Innovación y transformación digital

Temas:

2.1 Innovación política e Innovación pública.

2.2 La transformación digital como desafío.



**Alejandro Belmonte**

Licenciado en Ciencia Política y Administración Pública por la Universidad Nacional de Cuyo, Máster en Ciencia Política y Doctor en Procesos Políticos Contemporáneos por la Universidad de Salamanca.

Su trabajo de investigación se centra en Estado, burocracia, innovación pública, democracia y sociedad civil.

Ha participado en proyectos de investigación en Argentina, Francia y España, siendo investigador visitante en el Instituto de Iberoamérica y en Sciences-Po Paris.

Trabajó como coordinador de equipos de investigación para el PNUD en Argentina y la Jefatura de Gabinete de Ministros de la Nación.



**Ana Doria**

Coordinadora del Programa IP360 de Asuntos del Sur. Lic. En Comunicación Social (UBA).

Máster en Comunicación, Cultura y Ciudadanía Digital (Universidad Rey Juan Carlos y Media Lab Prado, Madrid) especialista en procesos de innovación democrática, gobierno abierto y comunicación política.

Experta en investigación, diseño y ejecución de políticas de gobierno abierto y estrategias de comunicación política



**Rita Grandinetti**

Doctora Cum Laude por la Universidad Politécnica de Valencia en el Programa “Innovación, Territorio y Competitividad” con la Tesis: “Diseño de gobiernos locales para la Gestión de Territorios Complejos. Hacia una propuesta metodológica”. Diploma de Estudios Avanzados por la Universidad Politécnica de Valencia; Magister en Ciencias Sociales por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) y Licenciada en Ciencia Política con orientación en Administración Pública de la Universidad Nacional de Rosario, Argentina.

Directora de PoliLabUNR, Centro de Estudios especializado en Innovación en Políticas Públicas del Instituto de Investigaciones. Fue directora del Departamento de Administración Pública y coordinadora por la Universidad Nacional de Rosario del Proyecto Erasmus+ “TOGIVE PROJECT” de la Comunidad Económica Europea para la formación de funcionarios públicos iberoamericanos en Gobierno Abierto. Coordinó la Agenda UNR2030. Profesora en múltiples posgrados nacionales e internacionales en temáticas de políticas públicas, gobiernos locales e innovación.

## MÓDULO 3: Procesos participativos

Temas:

3.1 Formas y mecanismos de participación y deliberación.

3.2 Metodologías de co-creación y participación.



**Yago  
Bermejo**

Ha sido director del Laboratorio Inteligencia colectiva para la Democracia (@Participa\_Lab) y coordinador del proyecto que conecta Medialab Prado con el Área de Gobierno Abierto, Participación y Transparencia de la Ciudad de Madrid.

ParticipaLab se ha centrado en la investigación colaborativa en torno a la innovación democrática y en el desarrollo de nuevas herramientas para la participación de la ciudadanía en procesos democráticos. Previamente Yago Bermejo ha estado trabajando en LaboDemo.net, una organización centrada en la democratización de Internet creada tras del movimiento 15M. Yago ha trabajado en el proyecto D-CENT de la Unión Europea diseñando herramientas de legislación colaborativa.

También ha participado como mentor y conferenciante en diferentes eventos: g0v.tw Summit en Taiwan, Future Innovation Forum en Corea del Sur y LABICBR en Río de Janeiro, organizado por SEGIB (Secretaría General Iberoamericana). Actualmente trabaja como consultor independiente en participación democrática y es el fundador de la organización [deliberativa.org](http://deliberativa.org) y del proyecto [worldassembly.org](http://worldassembly.org), los cuales promueven y practican el uso del sorteo para la deliberación democrática.



**Tatiana  
Cárdenas**

Comunicadora social-periodista (Universidad del Quindío - Colombia), especialista en Derechos Humanos y Gobernanza y Economía del Comportamiento aplicada al diseño de políticas públicas (Universidad Torcuato Di Tella - Argentina).

Directora programática del Think and do Tank Asuntos del Sur, desde donde lidera procesos de innovación pública con gobiernos y organizaciones de la sociedad civil.

Consultora metodológica en procesos formativos en entidades como CAF, CFI, gobiernos nacionales y locales.

Experta en el diseño e implementación de herramientas educativas con enfoque de diversidad e inclusión.

## Coordinador académico CAF



**Francisco  
Tupia**

Ejecutivo de la dirección de desarrollo institucional y capacitación (DDIC) de CAF - banco de desarrollo de América Latina. Tiene formación en Ingeniería de Sistemas de la Información y en Transformación Digital e Innovación. Como especialista en transformación digital, se ha dedicado a explorar las últimas tendencias tecnológicas y utilizarlas como herramientas para la innovación y la transformación en la DDIC.

Ha liderado equipos ágiles multidisciplinarios durante más de 8 años y esta experiencia en metodologías ágiles le han permitido implementar enfoques colaborativos y flexibles en los diferentes proyectos desarrollados, promoviendo la agilidad y la adaptación al cambio.

## Coordinadores académicos Asuntos del Sur



**Matías  
Bianchi**

Politólogo de la Universidad de Buenos Aires, MSc en Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Oxford, MPA y PhD en Ciencias Políticas del Instituto de Estudios Políticos de París (Sciences Po).

Trabajó en el Woodrow Wilson Center, el Centro de Desarrollo de la OCDE y dirigió el Instituto Federal de Gobierno en Argentina. También es docente universitario e investiga sobre democracia, economía política y tecnopolítica.

Actualmente es el director de Asuntos del Sur Global



**Alejandro  
Belmonte**

Actualmente se desempeña como Coordinador del Área de Políticas Públicas de la UNCuyo y como docente e investigador en distintas universidades.

Preside la Asociación Argentina de Evaluación – EvaluAR y coordina el proyecto +Digital en Asuntos del Sur.

# Transformación digital e innovación

En la participación ciudadana

Argentina



## *Consultas*

Ante cualquier consulta sobre temas académicos, registro, plataforma de aprendizaje, entre otros, escriba a: [cursosvirtuales@caf.com](mailto:cursosvirtuales@caf.com)